

	PTAS.	CSB.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: de 7 á 10 de la noche.  
Administración: desde las 8 mañanas  
TELÉFONO 27  
OFICINAS  
Conquistador 30

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

## RECUERDO NECROLOGICO Á QUADRADO

A quienes se suscriban á LA ALMUDAINA antes del 1.º de Enero próximo, se les regalará un ejemplar del interesante *Recuerdo necrológico* publicado en memoria del insigne escritor mallorquín Don José María Quadrado.

Como es muy limitado el remanente de dichos ejemplares, conviene que las personas que piensen aprovecharse de esta concesión, se apresuren á solicitarla suscribiéndose en estas oficinas, Conquistador, 30; ó en casa de los señores Amengual y Muntaner, Cadena 2.

## Mentiras de la Historia

Varias de las antiguas.—La más reciente de todas

Varios periódicos y revistas han expuesto últimamente una tesis que nos era conocida, sin duda, pero á la cual Mr. Claveau, en *Le Figaro*, ha dado extensión y forma con un carácter más sólido y definitivo.

El distinguido escritor dice que, después de haber leído la historia de la «Revolución y del Imperio», por Achille Thiers y por otros historiadores, creía poseer una noción bastante clara y precisa acerca de esas dos épocas. Comparando la obra de Mr. Thiers con el testimonio de personas que presenciaron los hechos y conocieron á los hombres, según se desprende de las *Memorias*, recientemente publicadas, de Marbot y Thiébauld, resulta que la historia es una serie no interrumpida de errores y mentiras.

Podrían citarse mil ejemplos que sólo servirían para confirmar la tesis; pero en gracia á la brevedad, añadiremos únicamente que, cuando la historia nos pinta con numerosos pormenores á un mariscal Angereau, brutal, grosero, exagerado, parlanchin, bebedor y malsiete, los generales barón Marbot y barón Thiébauld, que sirvieron á sus órdenes, que durante mucho tiempo le vieron diariamente, aseguran que fué modelo de prudencia, de delicadeza y de urbanidad. Mientras la historia nos describe á un Massena y á un Davout especiales, las memorias citadas nos ofrecen tipos completamente opuestos; y lo que ocurre con las personas ocurre también en los acontecimientos, que sufren metamorfosis increíbles, hasta el punto que pensemos formalmente si es propio de hombres serios engañar de esa manera á la posteridad. Unos historiadores dicen que tal hecho ocurrió al medio día y otros aseguran que se efectuó de noche, citando razones y particularidades que parecen deber confirmar su dicho.

Ante semejantes contradicciones, se forma una neblina intelectual que todo lo confunde y lo borra, que desvanece las ilusiones y conduce al espíritu á dudar de lo real y verdadero, hasta preguntar si realmente «Napoleón venció en Austerlitz y fué derrotado en Waterloo.»

Mauricio Talmeyr dice que «el valer de la Historia descansa sobre un error risible á fuerza de ser monstruoso, pues consiste en sostener que se puede juzgar bien lo que no se ha visto, porque no siempre se juzga bien lo que se ve.»

Según ese principio, nuestro amigo y compañero D. Gonzalo Reparez ha hablado con mayor y más sólido fundamento, en sus interesantes artículos, de Pizarro, Cortés y el duque de Alba, que de los generales Martínez Campos y Weyler. Esa ficción equivale á demostrar que podemos levantar un peso de 500 kilogramos, cuando apenas podríamos con una arboles. Sin embargo, toda la pretendida autoridad de la historia descansa sobre esa paradoja.

Presenciamos un acontecimiento, conocemos á los actores, los hechos ocurren á nuestra vista, y la relación que hacemos no se tiene por seria ni verídica. Pero si lo que referimos se efectuó tres ó cuatrocientos años antes de que naciésemos, ¡ah! entonces, ¡firme, firme! todo se puede decir sin reparo y sin escrúpulos, y la Real Academia de la Historia nos abrirá de par en par sus puertas...

Es cierto que algunas veces juzgamos mal á nuestros contemporáneos, que la pasión ó el interés pueden guiarnos y que, aún de muy buena fe, por todo género de razones, el hombre más honrado, el más clarividente, puede equivocarse ó ser engañado acerca de los hom-

bres y las cosas de su tiempo, pero, por muy erróneas que sean estas relaciones, á lo menos, las refiere quien las vió y conoció. Habrá podido ver mal, pero al fin, ha visto algo por sí mismo. Mas el que no vió, el que no conoció, el que no sufrió, ¿cómo se querrá que sepa algo, si es verdad que el otro tampoco sab? Nadie ve las cosas como las vió su vecino.

«Y es que en el mundo trailor nada es verdad ni mentira; todo es según el color del cristal con que se mira.»

Ese color puede ser la conciencia, el interés, la pasión; pero rara vez la verdad para, independiente, imparcial.

Ahora mismo acaba de ocurrir un hecho que dará á los apreciables lectores idea de nuestro aserto.

¿Quién no ha leído la minuciosa relación, reproducida por todos los periódicos del mundo, de la abjuración de la Princesa Elena de Montenegro, pocos días antes de casarse con el Príncipe de Nápoles? ¿Quién no ha visto en la *Illustrazione Italiana* los dibujos tomados del natural por el conocido dibujante el señor Ximénez—que debió estar perfectamente colocado para presenciarlo todo—con numerosos detalles del interior de esa famosa Basílica de San Nicolás de Bari. El telégrafo y los cables manejados discretamente por las agencias internacionales lo refirieron todo por lo menudo. Pues bien; nada de eso pasó... nada de eso fué exacto ni ocurrió en la forma que se contó al público.

Hoy se sabe de un modo oficial y positivo, que la abjuración de la princesa Elena no se efectuó con aquella pompa ni aun dentro de la catedral, sino á bordo del acorazado *Savoia*, en el gran comedor de dicho buque, dispuesto y adornado convenientemente, á las nueve de la mañana del 21 de Octubre,—mientras el príncipe Nicolás (padre de la futura reina de Italia), acompañado de sus hijos el príncipe Mike y la princesa Ana, y de su primo Bjo y Petro Vic, se trasladó al acorazado *Francesco Morosini*, con pretexto de ir á visitar la escuadra italiana.

A bordo del *Savoia* fueron, monsieur Piscicelli Taeggi, gran pintor de San Nicolás, un canónigo, un secretario, el señor Costa, ministro de Justicia y guardasellos de Italia y el subsecretario del mismo. Allí encontraron ya el príncipe de Nápoles, al duque de Génova y el general Terzaghi. La princesa pronunció la fórmula de ritual y firmó un acta de abjuración, no hubo más ni meros.

Entonces preguntarán nuestros lectores, ¿qué ocurrió en la catedral? Nada. Y esa lámina que representa á la Princesa Elena al pie del altar mayor de la basílica, con una mano sobre los Santos Evangelios, entre el Príncipe de Nápoles y el duque de Génova, en el acto de jurar, es una insigne falsedad; pura fantasía...

Al desembarcar del *Savoia*, fué la Princesa y toda la comitiva á cir la misa y el *Te Deum* que se cantaron en la catedral, pero la ceremonia de la abjuración se efectuó antes á bordo, digan cuanto quieran *reporters* y dibujantes.

Dentro de dos ó tres siglos, los eruditos se dedicarán á grandes investigaciones para determinar la verdad de este hecho tan sencillo; se escribirán artículos, folletos y voluminosos libros de controversia, pues hay razones en que apoyar todas las opiniones y no faltarán documentos á uno y otro bando: ¿cuál de ellos vencerá? *Risum tenebis!*

Paris Diciembre de 1896.

## Carta de Manila

El *Correo* de Madrid, publica una carta de su corresponsal en Manila, en la que se aseguran que las enseñanzas que se deducen después de los ataques de Binicayan y Noveleta respecto de los insurrectos de Cavite, son las siguientes:

1.ª Que en aquella parte de Cavite excede de 10.000 el número de rebeldes que se hallan en armas.

2.ª Que están atrincheros y parapetados en posiciones escalonadas, que de pretender tomarlas á pecho descubiertos, sería á costa de mucha sangre generosa.

3.ª Que disparan con lantacas, falconetes y cañones de los que la marina de guerra empleaba antiguamente en sus desembarcos, y que están armados con fusiles Remington, Freire Brill con balas explosivas, Winchester y toda clase de armas blancas por ellos mismos fabricadas.

4.ª Que para cada hombre que cae fuera de combate, aparecen cinco que se disputan su arma para sustituirlo.

5.ª Que obedecen ordenadamente las instrucciones de sus jefes.

6.ª Que por medio de señales que hacen, con fugatas y globos cautivos, se reconcentran con prontitud admirable en los puntos por donde son atacados.

7.ª Que economizan de tal modo sus municiones, que no disparan hasta que nuestras tropas se hallan á 30 metros ó menos de sus trincheras; y

8.ª Que tienen el valor salvaje que da el desprecio absoluto que el indio tiene de la vida. Con un pueblo rebelado contra la autoridad de España, y en estas condiciones, ¿de qué forma habrá que batirlo con garantías de fácil y pronto triunfo? Doctores tiene la Santa Madre iglesia que sabrán responder á esta pregunta.

Continúa devastando la mayor parte de los pueblos de Bulacan, la partida de Llanera, y si bien es cierto que aquellos no secundan el momento de rebelión, no lo es menos que no ponen nada de su parte para rechazar á los insurrectos, con los cuales fraternizan.

La concentración de tropas en Cavite, pide por hoy una activa persecución de aquellos y quizá por algún tiempo, toda vez que los dos batallones de cazadores que conduce el *Covadonga*, que se halla ya á la vista de este puerto, desembarcarán sin perder tiempo en Cavite para reforzar las columnas que allí operan y atacar de nuevo á Noveleta por distinto punto que no sea ocasionando estériles derramamientos de sangre.

No son tampoco muy satisfactorias las noticias que se reciben hoy de Laguna y Batangas, pues especialmente en la primera de aquellas provincias, abriganse fundados temores de que la parte de ella que permanecía leal trata de levantarse en armas, prevaleciendo de las escasas fuerzas que en ella existen, é iguales temores se abrigan respecto de la segunda, que se halla en idénticas condiciones.

De pocos días á esta parte nótase una emigración importante de vecinos del arrabal de Tondo, que se supone van á engrosar las filas insurrectas. Las autoridades de esta capital toman las medidas convenientes para evitar la despoblación de aquel populoso y desfecto barrio, y para dirigir la emigración de sus habitantes á las islas de Joló y Paragua.

Para contrastar el pesimismo en que se halla inspirada esta correspondencia, me complace en comunicar que en este momento llega á mi noticia que la columna del general Aguirre, después de cuatro horas de combate, se ha apoderado del pueblo de Talisay (Batangas) que ocupan los insurrectos y que es la llave de la laguna de Bombon. Se desconocen detalles de la jornada, que seguramente anticipará el cable.

Y sin más digno de especial mención por hoy, queda siempre de Vd. afectísimo y atento amigo y corresponsal que su mano besa,

Volante Rey

(Del batallón de Leales Voluntarios en Manila.)

## La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

«Los que han seguido con alguna atención los incidentes varios de la campaña, recordarán que al morir José Maceo, Máximo Gómez que por entonces se encontraba cerca de Manzanillo, se trasladó con Celixto García, que, como ahora, también andaba por allí, á la jurisdicción de Guantánamo, con el propósito de poner en paz á los cabecillas que se disputaban la sucesión de aquél, designando al que habría de sustituirlo.

Ahora, y por cierto con mayores motivos, se repite el suceso, é juzgar por lo que indica el general Bosch desde Manzanillo.

Cierto que este distinguido militar no da la interpretación expuesta al movimiento que observa en las partidas; pues según se dice en el parte oficial, «éstas marchan, desconcertadas por la muerte de Antonio Maceo, hacia Puerto Príncipe.»

Está fuera de toda duda, que la noticia de haber perecido el jefe mulato no les habrá causado la mayor satisfacción, pero su marcha hacia el Canagüey debe ser imputada á los cabecillas orientales por la necesidad de avistarse con Máximo Gómez, cosa que de seguro habrá pensado, y probablemente habrá dicho el general Bosch, por más que el parte oficial no lo consigne.

El desconcierto que pudiera iniciarse en las filas de los orientales, y que, en efecto, hay que fiar en que se iniciará, no les obligaría á ir á Puerto Príncipe; lo que irán á buscar allí probablemente es la manera de contener y de evitar ese desconcierto. Así es, que se pudiera estorbar su concentración y su reunión con Máximo Gómez—empresa indudablemente difícil, pero no imposible con un ejército tan numeroso como el de Cuba—se daría un paso enorme en el camino de la pacificación porque las dificultades que hallasen para reunirse y concretarse, aumentarían su desaliento.

Todo esto, objetará con razón el lector, se estampa muy fácilmente sobre el papel; pero «el dicho al hecho va mucho trecho.»

Ya hemos manifestado que la empresa es árdua. Pero éstas son las que acometen los grandes generales cuando se les presenta la oportunidad. Y ahora, para mayor ventaja, estamos en la época de la seca, y si los insurrectos se mueven para reconcentrarse, claro está que nuestras columnas podrán también moverse para impedirlo.

Porque no cabe duda de que la muerte de Maceo ha trastornado completamente los planes de los insurrectos, que habrán de acudir en primer término á poner remedio á este trastorno, á cuya enmienda no cabe atender, verbales ni siquiera con comunicaciones escritas, sino sino que exigirá la reunión de los principales cabecillas, para que los acuerdos que se adopten tengan la necesaria y debida eficacia.

Júzguese, pues, si sería conveniente impedir que los jefes de los rebeldes, que nunca van solos, sino muy escoltados con sus partidas, pudieran reunirse.

Después de haberse dicho tantas veces en los despachos oficiales que las lomas estaban ocupadas, así como las entradas de las mismas, y de haberse segregado que nuestras tropas se fortificaban en ellas, á todo el mundo sorprende la noticia de nuevos combates, un día en Loma Gobernadora y otro en Loma Rosario, es decir, en las más inmediatas á la Trocha; dándose el caso, por otra parte, de que la columna que sostuvo el último encuentro en Rosario, al retirarse con sus heridos á Cayajabes, sufriera nuevas bajas, en el camino.

Conviene por lo tanto demostrar que nos hemos establecido y fortificado en las lomas.

Dícese que el cabecilla Rius River, que tomó parte en la guerra de los diez años, es el destinado para sustituir á Maceo. La noticia nos parece un poco prematura.»

## El general Echagüe

Los periódicos llegados de la Habana se ocupan extensamente del último brillante combate sostenido por la columna del general Echagüe. Recuerdan muchos de los que ha tenido en esta campaña, y consideran seguro y merecido su ascenso á general de división.

De *El Diario del Ejército* tomamos las siguientes noticias:

«El día de la acción en que últimamente fué herido y pocas horas antes, no sabemos si como medida de precaución ó por presentimientos, llamó al coronel Alsina y le dió instrucciones para las operaciones, por si le herían aquel día.»

«A su ayudante Sr. Pajarero, que mandaba Arepiles, le ordenó que estuviese aquel día á sus inmediatas órdenes, y al ser herido estaba á su lado, así como el teniente coronel Bualla, que manda el batallón del Rey, y de cuyo jefe hace el general Echagüe los más entusiastas elogios, lo mismo que del comandante Friedrich.»

«Podemos rectificar las noticias que publicamos ayer en el sentido de que el señor general Echagüe no fué herido al acampar, y si mucho antes, al terminar de posesionarse de las Lomas del Rosario y en los momentos en que acudiendo como siempre á la vanguardia y avanzando daba órdenes al citado teniente coronel Bualla.»

Cuando se sintió herido el general Echagüe, aún no habían llegado dos batallones á la altura, y el fuego seguía y después de él hubo más heridos.

«Las partidas situadas en la dirección por donde se hacía el fuego eran la de Perico Delgado y la de Ducaci.»

«A un hermano de este hirió gravemente la columna de Echagüe en la acción de Guayabito.»

«El estado del general es bastante satisfactorio, y se espera la más completa cicatrización de la herida para extraerle la bala, haciéndole una incisión por distinto sitio.»

## Cleveland y el partido cubano

No ha podido ser más desagradable la impresión producida en los Estados Unidos, y en especial entre los simpáticos de la insurrección cubana, por el mensaje de Mr. Cleveland. Así á lo menos se desprende de lo que dice el corresponsal del Times en Nueva York en un telegrama, cuyos párrafos más importantes traducimos á continuación:

«La opinión general sobre el Mensaje de Mr. Cleveland, es que no ha hecho más que transmitir simplemente á su sucesor todas, ó casi todas las cuestiones difíciles que han surgido durante la segunda mitad de su administración. El que esto hubiera de ocurrir inevitablemente, no libra de las críticas de los disgustados.»

En primer término entre éstos, figuran los partidarios de inmediata intervención en Cuba. Aun cuando apenas esperaban que el presidente cambiara de política, descargan ahora sobre él la cólera que ante la probabilidad de que en el Mensaje se expresara en términos adecuados á lo que ellos desean, habían tenido contenido.

De la proposición hecha á España por el presidente en favor de la autonomía cubana, esperan poco ó nada. Todo lo que dice respecto á esta cuestión, inspira desaliento, según ellos.

No crean que espere alcanzar, en el tiempo que le queda de presidente, el límite de la paciencia americana, que (según la frase del Mensaje) ha de ser el punto de partida por la intervención, ó indican que la condición hipotética que establece para justificar la acción, no puede distinguirse de las condiciones existentes en Cuba en la actualidad, según describe el Mensaje.

La cortesía con que se expresa al hablar de España, les ha disgustado mucho, y el elogio que le tributa por su admirable patriotismo y devoción al honor nacional, no está compensado, según ellas por sus declaraciones de simpatía hacia los insurrectos cubanos, que luchan por la libertad.

Hasta condenan su afirmación de que la defensa de los intereses americanos en Cuba podría en un momento dado servir de fundamento para hacer posible la intervención, olvidando que el hecho de existir tales intereses es el único fundamento que, según el derecho internacional, justificaría la intervención. Para ellos no hay mejor motivo que la simpatía y el amor á la libertad.

La política conservadora del presidente Cleveland, su evidente esfuerzo en pro de la imparcialidad, su deseo, asimismo evidente, de proceder sólo de acuerdo con sus deberes públicos como Presidente, no merecen tributo alguno de respeto al partido cubano. Los demás partidos, sin embargo, reconocen estas altas cualidades y las elogian sinceramente, y en general, ninguna parte del Mensaje ha sido mejor recibida por el público que las dos largas columnas relativas á Cuba.

Aquí no se cree, por la razón antes citada, que la advertencia del Presidente contra la intervención europea en Cuba envuelva una reivindicación ó una extensión de la doctrina de Monro.

La actual pretensión de los Estados Unidos de intervenir ó impedir la intervención europea, fúndase en la idea admitida que los Estados Unidos no podrá, sin perjuicio para los intereses americanos, dejar que pasara Cuba bajo la intervención ó influencia de cualquier potencia europea, en caso de abandono de la isla por España.

Tanto en el Congreso como en todo el país, ha disminuido aquel espíritu belicoso que tan fieramente se agitó el invierno pasado.

Cierto que el senador Morgan se muestra hoy tan guerrero como siempre, pero el senador Lodge aprueba la moderación de Mr. Cleveland y el tono de innumerables «interviews» publicadas en una docena de periódicos es también circunspecto.»

## Los derechos de importación en China

La Cámara de Comercio de Blackburn ha mandado á Lord Salisbury, á petición suya, un resumen de la situación del Lancashire con relación al cambio proyectado en la tarifa de derechos que se han de aplicar en los puertos de la China.

Según este documento la mayor parte de los ingresos de Aduanas en China proceden de los artículos de algodón, el aumento de derechos de Aduanas es de una importancia muy grande para el Lancashire, sobre todo cuando se aproxima la política fiscal de los países continentales y de los Estados que no dejan más que poco desarrollo al comercio de Lancashire.

La Cámara de Comercio se ha declarado á favor de un aumento de derecho de 10 por 100, además del 21 por 100 del derecho de tránsito. Estos tipos suplementarios cubrirían el *lekin*, los derechos de tránsito, tasas impuestas de todas clases, dejando los artículos

sobre los que habrían sido pagados francos en todo el resto de la China.

Pide la Cámara que se pida una garantía que cause satisfacción y que el acuerdo no llegue á ser letra muerta, porque un aumento de tarifa no acompañada de la abolición del *lekin*, sería perjudicial á los intereses ingleses.

La relación hace notar por otra parte que en la actualidad las mercancías están sometidas al *lekin* en todas las fronteras y que el total de las tarifas producidas por ellas las hacen casi incomprables.

La Cámara termina diciendo que si el total completo de las cargas se fijaba definitivamente, había una ventaja real para el comercio en general.

## El capital americano empleado en China.

Los periódicos de los Estados Unidos dicen que el capital americano tomará una parte preponderante en el desarrollo de la China. Anuncian que un Sindicato americano se ha sometido para constituir un ferrocarril Soochow á Chinkiang y á la de un tranvía eléctrico en las concesiones extranjeras de Sanghai. Este Sindicato tiene un representante en Pekin, encargado de asegurar los contratos para construir los ferrocarriles de las empresas mineras y otras.

Este Sindicato ha organizado una Compañía denominada «American China Development Company» y registrada bajo el régimen de las leyes de Nueva Jersey.

## Los Bancos del Japón

Según una estadística publicada por el ministerio de Hacienda del Japón, el número de bancos que existían en ese país á fin de septiembre era 1.258. El capital total de estos establecimientos se elevaba á 228 706.044 yen.

Comparadas estas cifras con las de 51 agosto, acusan durante el mes un aumento de nueve bancos y de 3.206.000 yen de capital.

## Boletín comercial

### La cosecha de vino en Francia

Según los datos oficiales que se han publicado en la vecina República, la última cosecha del vino ha sido de 44 636 000 hectólitros, ó sea 17.968.000 más que en 1895, y 14.139.000 sobre la media de los diez años últimos.

En Argelia se han recolectado 4.050.000 y en Córcega 300.000.

Ha habido aumento de cosecha en 79 departamentos, calculándose que 41 952.000 hectólitros tienen una riqueza alcoholica inferior á 11 grados, los hay hasta de 6°.

Esto confirma una vez más la necesidad en que está el comercio francés de utilizar los vinos de la Península para las mezclas.

### Los vinos en Portugal

Según la *Gaceta das Aledias*, de Poro, la cosecha de vino última ha sido de primer orden en cantidad y calidad, y sin embargo los precios siguen bajos y la demanda es casi nula en todo el reino lusitano.

### Comercio de vinos en Inglaterra

La actividad que venía manifestándose en el mercado inglés de vinos y espíritus, se ha contenido un tanto durante la última semana, y aún cuando en conjunto hay más movimiento que otros años por esta misma época, el número é importancia de las operaciones efectuadas es inferior á lo que se esperaba, dada la animación con que empezó la campaña.

Depende esta situación de muchas causas, siendo una de ellas el retraso con que han empezado á llegar los vinos nuevos, la cantidad deficiente de algunas partidas presentadas y la tendencia al alza que en los precios se observa y que el mercado inglés resiste cuanto puede el aceptar.

En el distrito de Liverpool es donde ha reinado más animación, especialmente con Oportos, Tarragonas y Jerez, siendo satisfactorio consignar que las entradas de estos últimos han sido importantes y parecen demostrar que renace en parte el favor que años atrás gozaban estos vinos.

### Falsificación de la harina

Aunque por su escaso valor parece que la harina debiera estar libre del peligro de las falsificaciones y adulteraciones, sin embargo no es raro el caso de expenderse por comerciantes poco escrupulosos mayores ó menores cantidades de aquéllas en malas condiciones, conteniendo mezclas de otras sustancias, tales como talco, alumbre, yeso, etc. Para descubrir estas mistificaciones, se introducen en un tubo de ensayo diez gramos de harina que se quiere ensayar, llenándolo enseguida de cloroformo.

El tubo se agita durante un minuto y se deja reposar el líquido.

Hecho esto, las sustancias minerales se precipitan en el fondo del tubo.

La precipitación de estas sustancias se efectúa tanto más rápidamente, cuanto más densas sean las mismas.

Es conveniente, en consecuencia, dejar en reposo el líquido durante un plazo de tiempo bastante largo, á fin de que esa precipitación pueda efectuarse bien.

## Tienda nueva de San José

DE IGNACIO FIGUEROLA—JAIME II, 14

Hallará el público un surtido completo en Premios yutes, alfombras, sábanas, mantas de lana y de algodón, cortinajes visillos, tiras bordadas, telas para colchones, colchas blancas y colores. Géneros de punto, camisetas, calzoncillos, medias y calcetines. Pañolería de todas clases. Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipos de novia.

Especialidad en telas blancas

La casa que vende más barato—Tienda nueva de SAN JOSÉ

## Exposición internacional de Agricultura.

La Asociación Agrícola de Rusia ha dispuesto celebrar una Exposición internacional de Agricultura que se inaugurará en Kiev y permanecerá abierta desde Julio á Octubre de 1897.

Este concurso es importante y merece llamar la atención de los agricultores de todos los países, pues en la sección científica se expondrán todas las plagas que atacan á las plantaciones y los medios que la ciencia aconseja emplear para combatir las.

## NOTICIAS

### De las Provincias:

Copiamos de *Las Provincias* de Valencia: «Ayer llegó en el tren correo el señor Moret, hospedándose en la fonda de España.»

El viaje de este prohombre del partido liberal tiene por objeto visitar las obras de la línea del ferro-carril de Calatayud Teruel-Valencia, de cuyo Consejo de Administración es presidente.

Nada sabían oficialmente de este viaje los fusionistas valencianos. El ex ministro liberal, para evitar recibimientos, y porque se trataba de un viaje completamente ajeno á la política, no había comunicado á sus amigos su visita; pero no tardaron muchos de estos en saber su llegada, y como era natural, acudieron á la fonda para saludarle.

Según nuestros informes, el señor Moret ha venido exclusivamente para recorrer la citada línea ferrea. Hoy ó mañana saldrá de Valencia con dicho objeto, invertirá tres ó cuatro días en este viaje, y regresará luego otra vez á nuestra ciudad, donde permanecerá otros tres ó cuatro. Acompañan al ex ministro su esposa é hija, que aprovecharán estos días para conocer á Valencia.

Declaraciones políticas, nada. Es natural que algunos de los amigos que le visitaron tratasen de conocer su pensamiento sobre las cuestiones que hoy se agitan y sobre la actitud del partido fusionista, y quizás quien intentase meterse más hondo.

Pero el señor Moret se encerró en la más absoluta reserva, lo cual no debe extrañarse, sabiendo el acuerdo tomado por los prohombres del partido liberal de guardar silencio para no entorpecer la marcha del gobierno en los actuales momentos. Además, la unión en el seno del partido liberal deja mucho que desear, y ese silencio no solamente es conveniente, sino necesario.

Escusóse, pues, el señor Moret de hablar de política, y galantemente renunció algunas invitaciones que se le hicieron.

Esto no obstante, fuera muy posible que los fusionistas le obsequiaran con un banquete, al regreso de su viaje de inspección, y que se organizara alguna velada en el Ateneo, pronunciando el discurso sobre alguna cuestión sociológica, el docto y elocuentísimo presidente del Ateneo de Madrid.»

### Dice El Resumen:

«Se nos asegura que un diputado catalán lleva gastadas por valor de 14.000 pesetas en papel y sobres del Congreso en el espacio de menos de un año.»

«Catorce mil pesetas! Si gastasen igual cantidad cada uno de los 400 padres de la patria que, aproximadamente tiene la Cámara popular, resultaría un gasto de cinco millones seiscientas mil pesetas anuales.»

Calculando igual cantidad para los senadores, sale un total de 11.200.000 pesetas.

«Y pensar que en el papel ese que cuesta 14.000 pesetas á la nación, se podrían haber escrito miles de cosas buenas!»

«Canela... con el diputado ese.»

El día 28 del corriente comenzarán en el ministerio de Estado los ejercicios de oposición á cuatro plazas de jóvenes de lenguas, creadas en el presupuesto vigente para las legaciones de China y el Japón.

Toda la prensa extranjera comenta en términos muy lisonjeros para España la reunión que hace días celebraron en Santander los principales banqueros, comerciantes y personas acomodadas, con objeto de ponerse de acuerdo para proponer al gobierno un empréstito de 400 millones de pesetas sin interés, cuya operación se realizaría emitiendo bonos de cien pesetas reembolsables en diez anualidades después que terminase la guerra y en cuya reunión propusieron algunas personalidades que el empréstito se realizase en forma de donativo.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir á la Ingluvina Giol*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

## Si quieren Vd. tomar

un chocolate puramente higiénico, trabajado á brazo, con esmero y sin adulteración de ninguna clase, mándelo comprar en esta su casa

## MIÑONAS 5-J. MULET Y COLL

### De la Capital:

Ha fallecido en L'ubi, su pueblo natal, el profesor jubilado D. Antonio Alomar Perelló, maestro de la escuela pública de niños que fué de dicho pueblo, y después de la de Iza (de ascenso) en la cual obtuvo su jubilación.

Era el señor Alomar persona de carácter honrado y franco, siempre dispuesto á favorecer y verdadero apóstol de la enseñanza, en la cual prestó inapreciables servicios. Tenía muchos amigos y todos ellos sienten, como lo sentimos nosotros su fallecimiento.

Que Dios le tenga en la bienaventuranza.

Se halla ya en esta ciudad el comandante de infantería D. Francisco Monasterio Olivier, ayudante de campo que fué del general Don Emilio March, con el cual marchó á Puerto Rico, habiendo tenido que regresar á la península por enfermo.

El domingo pasado se inauguró en Petra el mercado que se celebrará en tal día todas las semanas. El ayuntamiento con el clero, numerosas personas invitadas, las dos bandas de música que hay en el pueblo y casi todo el vecindario, verificaron la ceremonia de la inauguración, siendo bendecida la Alhóndiga por el señor Rector del pueblo y después marcharon todos á la iglesia parroquial, en donde se cantó un solemne *Te Deum* en celebridad de aquel suceso.

Con la inauguración de este mercado, la isla de Mallorca contará con mercado diario, cuando antes no lo tenía. En lo sucesivo lo habrá el domingo, en Petra; los lunes, en Manacor; los martes, en Montuiri; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Ica; los viernes en Lluchmayor y los sábados en Palma.

El señor Obispo de esta diócesis, con motivo de las próximas pascuas de Navidad, ha repartido entre los establecimientos de beneficencia de la capital, 5.050 pesetas, procedentes de la parte correspondiente del indulto cuadragésimo, predicación de 1895 y sobre 600 pesetas de su bolsillo particular, entre los conventos de religiosas de la isla.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al día de ayer, se publica el extracto de los acuerdos tomados por la Junta Provincial de Instrucción Pública en la sesión celebrada el día 1.º del corriente mes.

El vapor *Cabo de Palos*, que entró ayer en nuestro puerto procedente de los de Cádiz y Cartagena, trae un cargamento de rieles y material de hierro para el ramal del ferro-carril de Santa María á Manacor por Felanig.

Después de haber permanecido algún tiempo en esta capital, ha salido para Tarragona, en donde tiene su destino el teniente de navío de primera D. Joaquín R. Vira.

Segue el tráfío de recoger algas en las playas de nuestro litoral, pues este rico veneno parece que no lleva trazas de agotarse en el presente año; pues á penas los labradores han limpiado de ellas la orilla del mar, viene un nuevo temporal, levanta nueva marejada y á las veinte y cuatro horas aparece nueva y abundantísima provisión de aquellas hierbas.

Vamos, que bien dice el popular adagio de que no hay nada malo para unos que no sea de provecho para otros. Lo que tanto perjudica á los pescadores y navegantes, favorece á los agricultores.

Ha empezado ya de lleno el mercado ó feria de volatería en la plaza de las Erasmillas.

Durante el día de ayer, desde el arranque de la carretera de Manacor hasta muy largo trecho á orillas de la misma, se pusieron á la venta muchas y nutridas menudas de pavos, de diversos pastos y procedencia.

Los compradores no fueron muy numerosos, acaso debido á esta circunstancia, los precio

No se sostuvieron con tanta firmeza como en los días anteriores. Se verificaron algunas ventas, como pudo fácilmente adivinarse, sin haber visitado aquella plaza, con solo observar los numerosos individuos de la susodicha raza, martirizados ya por los muchachos en las plazas y calles de esta ciudad.

Lo que creímos ser recomposición de una parte del empedrado en la calle de la Boisería, ha resultado ser que se suspicaba en su totalidad dicha vía, operación que si no estamos equivocados es la cuarta vez que se verifica en el espacio de seis ó siete años.

Otra vez el vendaval del O. S. O. hizo ayer de las suyas, si bien no tan en grande escala como estos días pasados. Levantóse á mediados de la mañana y tan activo anduvo, que en pocas horas hubo limpiado de polvo todas las calles y plazas de esta ciudad, porque polvo hay ya y no barro, con perdón de Santa Bibiana y todos los b'bianos que profetizaban la cuarenta de lluvias.

Al propio tiempo que el polvo, levantaba también el mar si bien no en proporciones alarmantes. Al derrar la noche, seguía soplando duro y con tendencia á valar, según lo indicaba el hecho de seguir refrescando y el indicio que daban los celajes que quedaron á la puesta del sol.

Queda ya terminada y completada desde ca na Prima hasta el puente de Barba, la acera que circuye con la carretera de Luch nayor la playa y del Portitxol, apreciable mejora que se deberá á los propietarios de las fincas en cuyos terrenos se ha construido y al señor Estado, ingeniero jefe de Obras Públicas de esta provincia ha dispuesto lo conveniente para que la mano de obra se verifique.

Ayer se estaba recibiendo el piso de la porción nueva con arena (grava) y esta es la última labor que se le da.

Ha fallecido en Madrid víctima de una aguda dolencia, el que fué nuestro estimado amigo y paisano Don Pedro Borjey y Rallán, intendente de Ejército.

Demasiado conocidas son las dotes que adornaban al señor Borjey como militar y como hombre, para que ponderamos el sentimiento que ha producido su muerte á cuantos tuvieron la fortuna de tratarla y la parte que toman en el dolor de la familia del finado.

### Recuerdos mallorquines

Día 18 de Diciembre  
1344

Real privilegio, concedido á instancia de los mallorquines, para que ningún aragonés ni del condado del Rossellón pudiera ser gobernador de Mallorca, en ningún tiempo ni por ningún motivo.

### Cultos para mañana

#### Jubilao de Cuarenta Horas

Continuarán en San Juan: exposición á las seis y media. A las diez misa mayor. Al anochecer, rosario, sermón por D. José Reus, Pbro., la coronilla de las doce estrellas y la reserva.

#### Otras funciones

En la Merced, á las siete y media, misa propia en honor de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Francisco, San Jaime y San Nicolás, por la noche, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

El ejercicio del día 19 consagrado á San José se hará en las iglesias y horas de costumbre.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

### Confitería Frasquet

Inmenso y variado surtido en toda clase de turrones. Especialidad en turrón legítimo de Gijona y anguilas de Toledo.

### TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

#### Embarque de tropas

Barcelona 17 á las 2'30 t.

Se ha verificado el embarque de dos batallones expedicionarios para Filipinas en los vapores Antonio López é Isla de Luzón. Consta cada uno de aquellos de 1500 plazas.

También se han embarcado en dichos buques 3100 fusiles, 360.000 cartuchos, varias cajas de correaje y material sanitario.

Pocos curiosos acudieron al muelle para presenciar el embarque.



LA SEÑORITA

## Doña Jerónima Ferrer y Bujosa

FALLECIÓ AYER Á LAS ONCE DE LA MAÑANA

R. I. P.

Sus desconsolados hermanos, hermana, tíos, tías, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará mañana sábado, á las diez de la misma, en la iglesia de San Jerónimo.

Casa mortuoria—Plaza de la Paja, número 6, tercero.

Algunas bandas de música tocaron varias piezas durante el acto.

#### Amengual

(De nuestro servicio particular)

#### El Consejo

Madrid 17 á las 1'45 t.

Se ha celebrado Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. la reina.

Se ha aplazado hasta mañana la combinación de Gobernadores.

El presidente del Consejo ha hecho su acostumbrado discurso analizando la guerra de Cuba y las relaciones existentes entre España y los Estados Unidos.

Los ministros se mostraron reservados. Las resoluciones puestas á la firma de S. M. carecen de interés.

#### Fabra.

### Cinco reales

Un litro jerez seco.

#### Embotellado

6, 7, 8, 10, 12, 14, 17, 20, 24, 28, 30 y 32 reales botella 3/4 de litro.

RON BACARDI Y OTROS MUCHOS

J. MULET Y COLL—MININAS 5

SERVICIO Á DOMICILIO

### ESTADÍSTICA

(Resúmenes verificados en los despachos)

#### Nacimientos:

Día 12.—Varones 2.—Hembras 4.

#### Matrimonios:

Día 15.—Ninguno.

#### Defunciones:

Día 17.—Gabriel Pou Riera, viudo, 67 años, Hospital, anemia.

Mateo Quetglas Bauzá, casado, 57 años, c. de Salas, cardiopatía.

Magdalena Ripoll Alorda, soltera, 24 años, c. de Salas, tuberculosis.

Isabel Serra Terradas, casada, 23 años, c. del Sindicato, asistolia.

#### Hospital provincial:

Día 17.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

#### Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Calimoso en todo el círculo.

Dirección del viento.—O. flojo.

Estado de la mar.—Larga del tercer cuadrante y á un tiempo picada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Acació el orto estando despejado el cielo en su zenit y con stratus en el horizonte que estaba calimoso, la mar picada del viento al tercer cuadrante que soplabo fresco; continuó lo mismo durante la mañana. La tarde fué más bonancible y al ocaso había inclinado algo al O. el viento.

Noticias.—Entró el vapor Ciudad de Mahón de Mahón, el Isleno de Marsella y varios faluchos costaneros. Salió el Lulio para Ibiza y Valencia.

#### Buques fondeados:

Día 17.

Vapor español Ciudad de Mahón, de 540 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 20 trip. pas. y efectos. De Mahón.

Vapor español Isleno, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 26 trip. pas. y efectos. De Cetta.

Vapor español Cabrera, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. De Cabrera.

#### Buques despachados

Vapor español Cabrera, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

Laud español Dolores, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Flexas, con 6 trip. y efectos. Para Denia.

Laud español María, de 70 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. J. Ferrer, con 6 trip. y efectos. Para Marsella.

#### Resúmenes:

Día 17.—Reses sacrificadas para el abasto público

co.—Bovinos, 0.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—

Terneros, 4.—Corderos, 26.—Ovejitas, 4.—Borregos, 1

—Cerdos, 33.—Cabras, 3.—Cajones, 0.—Cabras, 0

—Cerdos, 18.—Cerdas, 9.—Lechonas, 0.

Volantes.—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Trinidos, 35.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Gansos, 0.—Consejos, 6.

### Boletín metereológico

Día 17 de Diciembre á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	759 8 mm.
Termómetro seco . . . . .	12 6 grados
Idem húmedo . . . . .	9 8 >
Máxima en 24 horas . . . . .	13 6 >
Mínima en idem . . . . .	6 8 >
Reflector . . . . .	4 0 >
Dirección del viento . . . . .	0 .
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	25 0 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 0 mm.
Evaporómetro . . . . .	1 5 >
Higrómetro . . . . .	70 >
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 >
Descenso del idem en idem . . . . .	4 3 >

### Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS  
El «The Times».—Dada Filipina  
—Nuevo alza niento  
Madrid 17 á las 7'30 n.

El periódico The Times de Londres, publica varios telegramas fechados en Singapur, que dan cuenta de la situación de Filipinas.

Dicen que se han concentrado en Manila las tropas peninsulares por temor á un fuerte ataque.

Añade que 50.000 rebeldes amenazaron la provincia de Cavite, siendo muy probable que se hagan dueños de ella, dado el escaso número de fuerzas leales que la defienden.

Los indígenas de Mindanao se han sublevado.

Han sido fusilados en Manila varios desleales.

En otro despacho que publica el citado periódico, dice que se ha constituido en Manila una Junta para proteger á los europeos.

Estas noticias han sido acogidas con gran desconfianza por ser su procedencia sospechosa.

#### Acuerdo.—El comandante del «Reina Cristina.»

Madrid 17 á las 9 n.

Se dice que en el último Consejo que presidió S. M. la Reina, se acordó estudiar el inmediato planteamiento de reformas en Puerto Rico.

Se asegura que el comandante del cañonero Reina Cristina, ha dirigido una comunicación al jefe del apostadero de la Habana, declarando la imposibilidad del paso de Maceo por la bahía de Mariel.

#### Lo que dice «La Epoca».—Sustitución de Weyler

Madrid 17 á las 11' n.

La Epoca en su número de hoy publica un artículo referente al insistente rumor que ha circulado acerca del planteamiento de reformas de Puerto Rico, dice que el Gobierno conferenció primero con los diputados de aquella isla y actualmente estudia el informe recibido de las autoridades de la misma.

Añade que se espera el momento oportuno para el planteamiento, pero que no está tan próximo como se cree.

Algunos periódicos de esta capital citan al general Primó de Rivera para sustituir á Weyler.

En caso de que el Gobierno nombrara á otro causaría gran sorpresa en la opinión.

Se ha verificado el acto de dar el nombre de Cirujeda á una calle de las afueras de esta villa, al cual ha asistido un numeroso gentío, dándose entusiastas vivas á Cirujeda y al ejército.

Se han pronunciado varios discursos en honor al héroe.

#### Noticias varias

Madrid 17 á las 11'30 n.

Se atribuye al comandante del cañonero Reina Cristina que se halla en Mariel, la comunicación oficial que ha recibido el jefe del apostadero de la Habana, protestando de que Maceo pasara la trocha por mar y demostrando que lo efectuó por tierra.

El Día publica un despacho de Manila dando cuenta de que el general Polavieja se ocupa en preparar una campaña enérgica contra los rebeldes.

Asegura, además, que el general comunicó al Gobierno estensos detalles de la gravedad de la insurrección.

Urge, añade dicho despacho, que se active el envío de fuerzas, pues la situación va agravándose por momentos.

Oficialmente nada de todo esto se sabe.

#### Alarma en Málaga.—Solemne bendición

Madrid 17 á las 11'40 n.

Telegrafian desde Málaga que ayer se produjo una gran alarma entre el público, por creer que un buque que había cerca de la costa sin bandera era el vapor Laurada.

Atribúyese este rumor á una broma de mal género.

En la Catedral de Valencia, ha tenido efecto el solemne acto de la bendición y entrega de la bandera regalada por varios señores al batallón expedicionario de Filipinas.

Ha sido denunciado el periódico El País.

#### Oficial de Cuba.—El señor Castellano.—En el Ateneo.

Madrid 18 á las 2 m.

Un despacho oficial de Cuba confirma la noticia que telegrafíe de haber reventado un cañón de los insurrectos, matando á 15 rebeldes.

Han ocurrido varios pequeños encuentros en los cuales nos hicimos dueños de algunas posiciones.

Continúan con gran éxito las operaciones en las provincias de la Habana y Pinar del Rio.

El señor Castellano ha confirmado lo dicho por La Epoca, acerca de las reformas de Puerto Rico.

La conferencia dada anoche por don Genaro Alas en el Ateneo, versó sobre la interesante cuestión de Cuba, mostrándose partidario de la intervención que los Estados Unidos han tomado en la guerra.

Considera, además, patriótica la intervención extranjera, citando otros beneficios.

El señor Alas fué aplaudido.

#### Fabra.

### Publicaciones oficiales

#### Boletín Oficial

El número 4.665, correspondiente al día 15 del corriente mes, publica:

Real Decreto copiado de la Gaceta del 5 de Diciembre.

Anuncio de la Contaduría de los fondos del presupuesto provincial.

Anuncio de subasta.

Extracto de los acuerdos tomados por varios ayuntamientos.

Varios anuncios judiciales.

Y un anuncio del jefe del Estado Mayor del departamento de Cartagena.

### Sociedades y Corporaciones

#### Salinas de Ibiza

En el sorteo verificado día siete del actual ante el Notario don José Alcover de las veinte y cuatro obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primer término de Enero próximo resultó correspondiente la amortización á las que llevan los números 1.325, 1.212, 200, 711, 1.326, 1.083, 1.701, 1.499, 1.612, 1.693, 1.003, 1.903, 1.577, 1.474, 122, 1.085, 1.142, 160, 718, 1.139, 643, 224, 1.875 y 1.235.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarse para su cobro á la Administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 1 de Diciembre de 1896.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Manuel Guasp.

### Gabinete estomatológico

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 4

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistitis y espaldas, etc., desaparecen al administrar el

# ESTÓMAGO ARTIFICIAL

(Ópulos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Copiñas.

**Buenaventura Fuster y Fuster**  
Este acreditado establecimiento de **Sastrería Pañería Lanería** y demás artículos varios; está bien demostrado ser el que más barato vende en Palma.

Grandes existencias para la próxima temporada de invierno  
Plaza de Colón 91.º, 92.º y 93.º Galera 6, 8, 10 y 12

**PARADA DEL TRANVIA**  
**La Corsetería Parisiën**

de la calle de Colón, 17, 2.º, se ha trasladado a la calle de **MOREY-24, 2.º**

Donde se continúa haciendo los Corsets sobre medida, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien. Corsets para novia, forma Emperatriz, Maria Antonieta, etc., etc. Corsets fajos, corsets para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre. Corsets para defecatorias y embarazadas. Fajas un bilicoles, higiénicas, para partes difíciles y peligrosas, para sobrepeso y demás lasa formas conocidas. Fajas ventrales para caballero. Corsets para niñas, desde 5 pesetas, y bellos, desde 3 pesetas. Nota.—Mandamos a medida se hacen encargos para fuera. En el comercio de Don Miguel Mats—Colón, 17—pueden ver expuesto el material con el corset puesto.

**GRAN LIQUIDACION-COLON 7 Y 9**  
Se detallan a precios baratísimos numerosas existencias de paños para trajes de caballero, pañetes, mantas, pañuelos, garbaldinas, bañetas, rufos, alfombras, yutes, tapetes, caméselas, madapolones, telas hilo, tirantes, franelas y una infinidad de géneros pertenecientes a los ramos de pañería, lanería y lencería. Trajes lana confeccionados para caballero a mitad de su precio.  
**Colón 7 y 9—NO CONFUNDIRSE—Colón 7 y 9**

TODAS LAS ENFERMEADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Maltas digestiones, inapetencia, vómitos, Extrínimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eufia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intesinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31. BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

### NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menes las precedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el Aterpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, Urticaria, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, etc., etc., etc.

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y un despacho anual de 250.000 botellas en España y Ultramar.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartelera número 2, y en todas las farmacias.

## La Providencia

### COLMADO DE VICENTE POMAR

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturada

## NEUROSINE PRUNIER

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO  
1.º NEUROSINE-JARABE  
2.º NEUROSINE-GRANULADA  
3.º NEUROSINE-OLEAS

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados a millares.

Depósito general: CHASSAING y C.º, 6, av. Victoria, París.

Depósitos en Palma.—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

## BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos se suscrieren en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que se publica en Madrid con el título de

### Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutaran de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusividad á La Almudaina.

Los suscriptores forenses satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 150 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

### AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueron suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

# DIETARIO

## AMENGUAL Y MUNTANER

1897

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandería, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc.

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego 3'00 Ptas.

Medio página por día, encuadernado como el anterior 2'50 »

**EDICIÓN ECONOMICA 1'50 PTAS.**

Se vende en casa de los Editores **AMENGUAL Y MUNTANER** y en las demás librerías.

### SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico.—Servicio fijo.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grande vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A del Lloyd

## Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos. Se replica á los señores cargadores si se sirven dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

Nota.—El 30 de Enero saldrá el *Martin Saenz*. El tipo de flete será el mismo que rije en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

**NO MAS CASPA, NI CANA, NI ENFERMEADES DE LA CABEZA**

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 9.

---

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Despeltatorio Imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

### Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 95 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma:—Farmacia de Frau y de D. Juan Valenzuela.

### SERVICIOS DE LA Comp.º Trasatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Santiago», capitán Basté, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 10 se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Ciudad de Cádiz», capitán Tomasi, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Don Alvaro de Bazán», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga hasta la víspera de la salida.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Oujda, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Aigeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

La carga y pasaje se despachan en Palma por sus consignatarios, Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

Podese preparar si mismo e con grande economia, **A AGUA MINERAL** análoga á aguas naturales com os

### COMPRESIMOS DE VICHY

GASOSOS

Preparados com os Saes extractos das Celebrés **AGUAS DE VICHY** «Fontes do Estado Francez»

Georges PRUNIER y C.º, av. Victoria, PARIS

C.º ARMANDO LAFITE, PARIS—CHASSAING y C.º, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

### Al público

Para la confección de **Turrones caseros** a casa.

## J. Mulet y Coll

hará la molturación **GRATIS**

á sus parroquianos y gratis también á toda persona que sin ser parroquiano compre por valor de **Cinco pesetas**

### Venta

De una casa situada en el caserío de Ots Enagistes (Pont d'Inca, calle de la Legislación), formando esquina con la calle de la Paz, compuesta de planta baja y piso, con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, comedor, cocina, dos terrados, cuadra, cochera y jardín con cisterna.

Informará el Procurador Don Gabriel Marimón, Santa Bárbara, 11.

### Turrones de Gijón legítimos

—DE VICENTE DARRACHINA—

Abundantes y escogidas clases de turrones legítimos de Gijón, de Alicante, nieve y me, pedrillas finas de Alcoy garrapiñadas, y otras clases de dulces.

Precios en competencia

**6-- reales libra --6**

CALLE UNIÓN NÚM. 2